
Con buen juego y mucha actitud, los morados lograron su segunda vic-
toria en línea. Salen de la zona de descenso y se alzan al octavo lugar.

DEPORTES PÁG.13

Nuevo triunfo: Deportes Concepción 
vence 2-1 a Colchagua en el Ester Roa

Mall, universidad o planta energética verde: 
lo que suena para el paño de Bocamina

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El cierre de Bocamina I este 31 de diciembre y de Bocamina II en 2022 
se convirtieron en importantes anuncios para Coronel.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

El rector Carlos Saavedra  
sostuvo una reunión con  
representantes de gremios  
productivos para avanzar  
en la iniciativa que abarcará 
las regiones de Biobío y Ñuble.

UdeC y gremios 
impulsan creación de 
ente fiscalizador de 
las políticas públicas

POLÍTICA PÁG.5

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Aumento de infectados 
con el virus continuará 
sobre los 400 en las 
próximas semanas
Ese es el pronóstico del Equipo de 
Proyecciones Covid-19 de la Universidad 
de Concepción, que presentó una nueva 
estimación del avance de la Covid-19  
para la Región del Biobío.

CIUDAD PÁG.6

Alcaldes desestiman uso  
de fuegos para el Año Nuevo

ANUNCIARON MÁS CONTROL PREVENTIVO DURANTE ACTIVIDADES DE FIN DE AÑO

Frente a la posibilidad de que se 
repitan hechos como los ocurri-
dos la madrugada de Navidad, en 
que se presenció un alto uso de 

fuegos artificiales no autorizados, 
los jefes comunales del Gran 
Concepción hicieron llamado a la 
responsabilidad. En alianza con 

Carabineros, los municipios rea-
lizarán un plan de acción orien-
tado a evitar el uso de fuegos 
artificiales. 

“Creemos que se repetirán los 
hechos el 31 de diciembre, por 
eso pedimos que se presten las 
vigilancias debidas”, detalló 

Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante.

Con Carabineros se buscará evitar que se repita lo sucedido la madrugada del 25 de diciembre.

CIUDAD PÁG.7

FOTO: CORCUDEC

La agrupación baja hoy el telón de la temporada con las piezas “Preludio 2”, de Alfonso Leng; una suite 
de música folclórica y “The story of Mumble”, de la película Happy Feet.

Orquesta de Estudiantes cierra el año con concierto
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

EDITORIAL: CULTURA Y ARTES EN LA VIRTUALIDAD: DESAFÍOS Y APRENDIZAJES DEL 2020
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDREA ZONDEK 
Presidenta de Fundación TACAL

En el balance de este 2020, los 
desafíos de inclusión laboral 
son un hito a relevar. Esto, por-
que a pesar de los importantes 

progresos legislativos, los cam-
bios culturales al interior de las 
empresas quisiéramos que 
avanzaran con más rapidez. 

ren puestos de trabajo como un 
derecho y realizado desde un en-
foque de competencias y necesi-
dades de las compañías ¿Las 3 
claves para hacerlo? Un Catastro 
para determinar si entre los tra-
bajadores de la empresa hay per-
sonas con discapacidad; Con-
tratación, con mediación de ex-
pertos, para incluir personas con 
discapacidad en cargos reales; 
Donación vinculada a la ley, por-
que es la medida alternativa que 
exige a las empresas que no han 
podido contratar al 1% de perso-
nas con discapacidad, una op-
ción mientras se inicia un proce-
so de inclusión laboral efectivo 
y a la medida, apoyando a insti-
tuciones como TACAL. 

Este 2021 debemos hacernos 
cargo del tema. Los empresarios 
y las instituciones públicas de-
ben saber que la inclusión laboral 
es posible, es efectiva y exitosa 
toda vez que se realiza con la ase-
soría de quienes trabajamos en el 
tema considerando que el traba-
jo es un derecho y no caridad.

Como país debemos asumir 
que estamos al debe con las per-
sonas con discapacidad. La Ley 
21.015 de Inclusión laboral pro-
yectaba 25 mil empleos, y solo se 
han alcanzado poco más de 9 mil. 

Por esto, el próximo 31 de di-
ciembre debemos estar atentos 
a un nuevo hito por la inclusión 
laboral. Ese día todas las em-
presas con más de 100 trabaja-
dores deberán tener contrata-
das un 1% de personas con dis-
capacidad, tal como lo 
establece la ley. Sabemos que 
no es una tarea fácil, porque en 
nuestra experiencia, las empre-
sas no siempre cuentan con las 
herramientas y conocimientos 
para generar este proceso. 

En concreto, las dinámicas 
empresariales deben incorpo-
rar la dimensión discapacidad 
en sus labores cotidianas. Por 
esto, recomendamos que bus-
quen asesoría y sean acompaña-
dos, para que la solución no sea 
pagar una multa por incumpli-
miento de ley, sino que se gene-

Los empresarios y las instituciones públicas deben 
saber que la inclusión laboral es posible, es efectiva 
y exitosa toda vez que se realiza con la asesoría de 
quienes trabajamos en el tema considerando que el 
trabajo es un derecho y no caridad.

Discapacidad,  
un debe del 2020
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, doctor en Derecho.

La subsecretaria de Salud Pública, Pau-
la Daza, confirmó este martes la llegada de 
la nueva variante de la Covid-19 al país. El 
contagio corresponde a una mujer chilena 
estuvo de viaje en Londres, Inglaterra. 

La autoridad de Salud detalló que la pa-
sajera arribó a Chile el 22 de diciembre, en 
un vuelo proveniente de Madrid (España). 
En aquella oportunidad se le practicó un 
test PCR en el aeropuerto, dando positivo 
al examen. 

La mujer previo a su regreso estuvo en 
Dubái y Londres, por lo que su resulta-
do fue enviado al Instituto de Salud Pú-
blica (ISP), donde se verificó que se tra-
ta de la nueva variante, originaria del 
Reino Unido. Tras pisar sueño nacio-
nal, la portadora tomó un vuelo a Temu-
co, para luego trasladarse a Panguipulli 
junto a su familia. 

La contagiada se encuentra hospitaliza-
da en el recinto médico de la comuna, bajo 
estricto control y aislamiento, al igual que 
sus contactos estrechos. 
 
Rodrigo Salinas Corona 
@RSalinasCorona 
“Completa apertura de fronteras y una 
fase dos de mentira. Supuesto encierro los 
fines de semana y un toque de queda inú-
til. Vienen tiempos difíciles otra vez. Debe-
ría haber renuncias en el @ministeriosa-
lud, a menos que todo esté calculado así. 
#nuevacepa”. 
 
Andrea @Andremebe 
“#nuevacepa con qué palabra se expresa 
la frustración que produce llevar 9 meses 
cuidándote para que de un día a otro es-
temos todos nuevamente en riesgo por-
que alguien no pudo aguantar un poco 
más para ir al extranjero y porque clara-
mente no se está controlando en el aero-
puerto??”. 
 
Sebastian Peña @spenafajuri 
“Leo mucha gente culpando a la viajera por 
haber traído la #nuevacepa de Covid-19. La 
verdadera responsabilidad recae en el Go-
bierno que no cerró las fronteras en su debi-
do momento y aplicó criterios distintos a 
chilenos y extranjeros. No nos perdamos”. 
 
Marcelo Gonzalez@Marcelo58896107 
“A ver @pdaza explícame algo. Puedo ir al 
extranjero, pero no puedo hacer viajes inte-
rregionales? Debo viajar largas horas para 
trabaja L a V con mis colegas con protocolos 
y sábados y domingo encerrado en mi casa 
por amenazas al 318?, puedo ir al mall, pero 
no a playa #nuevacepa”. 
 
Hernán @hernan_sr 
“La #nuevacepa sepultó por completo la va-
cuna con que hicieron tanto show. Karma se 
llama eso”.

#FUE TENDENCIA

No basta con una legislación 
concentrada en la represión. La 
tendencia sigue siendo “la huida 
hacia el derecho penal”, como si la 
solución a toda conducta conside-
rada desviada estuviera en decisio-
nes populistas de corto plazo, me-
ramente simbólicas que carecen 
de efectividad real y constituyen 
una inútil repetición de lo ya exis-
tente, pero que se comunica con pi-
rotecnia para, de manera bastante 
irresponsable y cínica, hacer creer 
que algo se está haciendo. 

En materia de política criminal, 
las perspectivas punitivistas 
constituyen solo una pequeña di-
mensión de las políticas públicas 
responsables que deben adoptar-
se para enfrentar la criminalidad. 
La prevención primaria pasa ne-
cesariamente por abordar el con-
texto social y situacional para ha-
cernos cargo de las condiciones 
que hacen posible la aparición 
del delito. Las políticas públicas 
en materia de educación, vivien-
da, ciudad, espacios públicos, tra-

cabilidad de las técnicas de in-
vestigación (las anunciadas por el 
gobierno no son novedosas) y a 
instituciones como Unidad de 
Análisis Financiero (UAF) y la 
Agencia Nacional de Inteligencia 
(ANI). Poniendo énfasis en las pes-
quisas patrimoniales relaciona-
das con los delitos de lavado de ac-
tivos, delincuencia económica y 
corrupción de funcionarios pú-
blicos. Desde la dimensión de la 
prevención terciaria, las políticas 
públicas destinadas a la reinser-
ción requieren considerar la asis-
tencia post penitenciaria o las 
ayudas sociales que hagan posible 
la subsistencia, luchando contra 
los estereotipos y perjuicio que 
hacen de la persecución penal un 
mero mecanismo de control so-
cial que exigida por el rendimien-
to de corto plazo, las estadísticas 
y el circo mediático se aletarga 
concentrándose en determina-
das clases sociales sin combatir 
efectivamente la criminalidad 
más peligrosa.

bajo, bienestar, etc., son indispen-
sables. Entregarnos a la segrega-
ción urbana y rural, con sectores 
marginales que han sido abando-
nados por el Estado, entregados a 
las organizaciones criminales que 
suplen la ausencia de la autori-
dad, generan un peligroso senti-
do de pertenencia y seguridad, lo 
que les permite a estos grupos 
blindarse y reclutar “soldados” 
para sus actividades. La preven-

ción secundaria exige una policía 
profesionalizada, con capacidad 
y medios tecnológicos, que sea 
capaz de acercarse a la comuni-
dad sin que sus miembros se sien-
tan en peligro, que actúe oportu-
namente y de forma transparen-
te, sin que la seguridad ciudadana 
signifique el sacrificio de nues-
tras libertades ciudadanas. Este 
fortalecimiento pasa también ne-
cesariamente por ampliar la apli-

De política 
criminal

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyen-
te. Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl
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EDITORIAL

El 2020 fue un año duro para la cultura y las artes, 
qué duda cabe. De hecho, las artes y los espectá-
culos estuvieron entre los primeros afectados 
con la suspensión de actividades presenciales 

debido a las medidas sanitarias impuestas por la pande-
mia. Llevar a cabo actividades vinculadas a la cultura y las 
artes se convirtió en una imposibilidad, y más aún den-
tro de un panorama que ya venía complejo desde los úl-
timos meses de 2019. 

Para seguir en contacto con el público, los creadores de-
bieron recurrir al ingenio y adaptabilidad, como el uso de 
redes sociales, intervenciones vía streaming, transmisión 
de presentaciones y espectáculos online, desarrollo de 
obras artísticas adaptadas a formatos que no estaban 
previstos hace 1 año.  

La experiencia online no reemplaza el contacto direc-
to entre el artista y su público, pero ha sido la forma de con-
tornar el complejo escenario de crisis sanitaria. Así, las ma-
nifestaciones artísticas migraron desde las salas de even-
tos, las exposiciones públicas, las reuniones y talleres 
grupales hasta las plataformas digitales.  Ello trajo tam-
bién la posibilidad de acceder a públicos más amplios y 
en distintas latitudes. Para los artistas, fue posible llegar 
a más personas. Para el público, fue posible acceder a es-
pectáculos locales, nacionales e internacionales que an-
tes no estaban disponibles en la web. 

Cultura y artes en la virtualidad:  
desafíos y aprendizajes del 2020

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Violencia contra Bomberos  
  
Señora Directora: 

Sorprendentes, repudiables y 
claras señales de los actuales tiem-
pos. De esa forma me atrevería a re-
sumir las noticias que se vienen re-
pitiendo hace ya bastante tiempo y 
que han dado cuenta de graves 
agresiones y violentas reacciones 
contra Bomberos al estos concurrir 
a sus labores de emergencias. 

Sorprendente pues hablamos de 
una noble institución que nace y se 
fortalece desde el trabajo volunta-
rio, siempre buscando (desde sus 
inicios) servir a las comunidades 
allí donde se encuentran insertas. 
Bomberos entrega día a día su tra-
bajo poniendo en riesgo incluso 
sus propias vidas. Los mártires de 
estos 169 años de existencia de la 
institución son un fiel reflejo de 
ello, héroes les llamaría yo. 

Repudiables acciones en el más 
amplio sentido de la palabra, pues 
nadie puede ser agredido por reali-
zar un trabajo que sólo persigue el 
servir a la comunidad, en las peores 
condiciones posibles de riesgo y pre-
sión. No olvidemos que el trabajo de 
Bomberos más que apagar incen-
dios o rescatar personas, es salvar vi-
das de seres humanos. Quien los 

agrede, por ello, no merece más que 
ser repudiado en sus conductas irra-
cionales y sin justificación alguna. 

Y todo esto, sin duda, que también 
es señal de los tiempos. Como socie-
dad hemos normalizado las reaccio-
nes viscerales y violentas como si 
fueran pan de cada día. Tomamos 
justicia por mano propia cuando 
algo simplemente nos molesta o no 
nos parece bien, agredimos, insulta-
mos sin medir consecuencias, ya sea 
en vivo o en redes sociales, y de esto 
ni Bomberos se salva. 

Es tarea de todos cuidar a nues-
tros Bomberos, apoyarlos y enten-
der que son un ejemplo que nos 
debe enorgullecer como sociedad 
e incluso como país. Seamos mere-
cedores de esta gran institución, y 
que esto se refleje en nuestro com-
promiso y valoración por ellos. No 
más agresiones contra Bomberos. 

 
Francisco Metzner Iribarren 
 
Vacuna I 

  
Señora Directora: 

El reciente inicio de la vacuna-
ción no significa el fin de la pande-
mia. Aún quedan meses de crisis, 
los que incluso, de no mediar el re-
forzamiento de las medidas de 

control y una real toma de con-
ciencia por parte de la ciudadanía 
de los peligros que implica el no 
cumplir los protocolos sanitarios, 
podrían ser los más complejos, 
toda vez que el país experimenta 
una fuerte alza de casos diarios, si-
milares a los registrados en julio. 

Si bien comenzó la primera etapa 
de la vacunación, con un amplio nú-
mero de dosis alcanzando para 10 
mil trabajadores de la salud de todo 
el país, la pandemia del coronavirus 
sigue latente y se deben extremar las 
medidas preventivas repetidas has-
ta el cansancio por la autoridad sa-
nitaria: uso de mascarilla, distancia-
miento físico y lavado frecuente de 
manos. De ello dependerá que nues-
tro país pueda superar la mayor cri-
sis sanitaria de los últimos tiempos. 

 
Pilar Riesco V. 
 
Vacuna II 
  
Señora Directora: 

Con la nueva cepa, ¿significa 
que el mundo deberá desarrollar 
otra vacuna? O sea, ¿ni llegó la pri-
mera y ya está desactualizada? 
¡Exijo una explicación! 

 
Luis Andrés P. Megarejo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Si bien hay muchas críticas a la virtualidad para la cul-
tura y las artes - precariedad laboral para los creadores, fal-
ta de contacto directo con el público, entre otras -, tam-
bién hay alabanzas. La experiencia virtual y el aprendiza-
je tendrán permanencia en el tiempo.  

La Orquesta UdeC ha desarrollado una temporada sin-
fónica online y para ello utiliza las redes sociales. Un gran 
número de presentaciones en diferentes estilos musica-
les fueron entregados al público durante el 2020. A su vez, 
la Pinacoteca ofreció el ciclo “Pinacoteca en línea” con di-
ferentes muestras a través de la virtualidad, por las redes 
de la Dirección de Extensión y Pinacoteca UdeC. El cine 
nacional también aprovechó la oportunidad a través de 
la cinta nacional “Tengo Miedo Torero”, que hizo su espe-
rado estreno vía streaming. Las artes escénicas se adap-
taron para sacar adelante sus producciones y propuestas 
mediante la virtualidad, y el Teatro Biobío hizo la tempo-
rada TBB en Casa. Fue un año duro para la Cultura, pero 
hubo grandes avances que se replicarán en 2021.

Si bien hay muchas críticas a la 

virtualidad para la cultura y las 

artes, también hay alabanzas.  

La experiencia virtual y el 

aprendizaje tendrán 

permanencia en el tiempo. 

¡
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“#MeQuedoEnCasa porque debo educar con el ejemplo a mis alumnos y alumnas a cuidarse y 
cuidar a sus seres queridos en estos tiempos inciertos y difíciles, en los que todos debemos tra-

bajar juntos a distancia para superarlos”.

Gerardo Toledo,  Liceo Polivalente Juvenal Hernández Jaque

#MeQuedoEnCasa

La Sala del 
Senado
inició el proceso de revisión 
de la denominada Ley Corta 
sobre Descentralización.

se alinean con los ejes 
definidos por la mesa 
técnica de descentralización 
convocada por el Gobierno 
durante el año 2019.

Las materias 
analizadas 

Corbiobío apunta a vacíos en 
discusión descentralizadora 

ELABORÓ UN DOCUMENTO QUE SERÁ ENTREGADO AL PRESIDENTE Y AL CONGRESO

El Observatorio Fiscal de Corbio-
bío presentó los resultados del Infor-
me Barómetro de la Descentraliza-
ción, documentó que detectó di-
versos vacíos legales que podrían 
afectar el proceso de descentraliza-
ción que se comenzará a vivir den-
tro de unos meses. 

En el balance se alertó sobre tra-
bas detectadas en los proyectos 
de Ley Corta de Descentralización 
(proyecto que realiza modificacio-
nes a la Ley Orgánica Constitucio-
nal sobre Gobierno y Administra-
ción Regional) y el proyecto de 
Rentas Regionales (que fortalece la 
descentralización financiera), 
cuando faltan cuatro meses para la 
instalación de la nueva estructura 
administrativa de los gobiernos 
regionales. 

Entre los problemas detectados, 
en el documento que será enviado 
al Gobierno, figuran la falta de com-
petencias y déficit del financiamien-
to regional, como claves de abordar 
por el Ejecutivo, por atentar contra 
la puesta en marcha del proceso de 
descentralización, cuyo hito histó-
rico se registrará el 11 de abril, con 
la elección de los gobernadores. 

Ariel Yévenes, economista de Cor-
biobío, comentó que los vacíos 
“afectan la implementación ade-
cuada del proceso” considerando 
la transferencias de competencias 
(silencio administrativo, evaluación 
de transferencias de competencias, 
revocación de competencias y defi-
nición de competencias transferi-
bles), estructura y organización 
(unidad de control, traspaso de fun-
cionarios, acusación constitucio-
nal, resolución de controversias y 
relación con otros órganos de la ad-
ministración del Estado), financia-
miento regional ( financiamiento 
regional y responsabilidad fiscal, 
flexibilidad administrativa y presu-
puestaria) y otras materias regla-
mentarias, como instalaciones fí-

Según el informe existirían problemas para la implementación de la nueva 
estructura administrativa que inicia con la elección de gobernadores regionales. 

de medidas de corto, mediano y 
largo plazo, para lograr el necesa-
rio desarrollo equitativo y la igual-
dad de oportunidades de los habi-
tantes de todas las regiones”, dijo 
Yévenes. 

Marcello Plaza, presidente de 
Corbiobío, destacó que este es un 
documento muy completo, agrade-
ció la presentación e indicó que con 
él se cubren aspectos muy relevan-
tes de lo que será el proceso que se 
iniciará después del 11 de abril.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sicas de los gobiernos regionales.  
Todas las materias analizadas es-

tán alineadas con los ejes definidos 
por la mesa técnica de descentrali-
zación que fue convocada por el 
Gobierno durante el año 2019. 

“El informe completo será pues-
to a disposición del Presidente de 
la República y del Congreso, con el 
propósito que sean consideradas 
las propuestas de regiones, para 
complementar los proyectos de ley 
que fortalezcan el proceso de des-
centralización en marcha, enten-
diendo que es un continuo desafío, 
que implica abordar un conjunto 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Financiamiento regional requiere de 
criterios claros

Uno de los aspectos más relevantes destacados por los exposi-
tores fue la necesidad de establecer con claridad los criterios de 
financiamiento regional. 

“Para hacer esta distribución de financiamiento regional, es de 
suma relevancia establecer criterios claros porque servirá para 
facilitar el proceso de descentralización. No es cosa de hacer una 
matemática simple, porque cada criterio debe ejecutarse de acuer-
do a la realidad de cada Región. Trabajar a partir de las necesida-
des regionales es fundamental. Hacer este análisis desde las regio-
nes es un paso importante”, sostuvo Marcello Plaza.

DESDE ABRIL del 2021, 
el país comenzará a vivir 
una etapa de cambio 
muy esperada.
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Representantes 
de Agob
Meneses y Cepeda también 
representaron a la Agrupación 
de Organizaciones Productivas 
de la Región del Biobío.

El conjunto de iniciativas es 
parte del trabajo fiscalizador 
que pretende desarrollar el 
Observatorio. 

Plan de 
reactivación

UdeC y gremios se unen en torno a 
Observatorio de Políticas Públicas

ENTIDADES PRODUCTIVAS Y CASA DE ESTUDIOS SOSTUVIERON PRIMERA REUNIÓN

Son variadas las políticas públi-
cas que se han implementado du-
rante el contexto de pandemia que 
ha vivido el país y es un hecho que 
ellas seguirán aumentando, como 
consecuencia el plan de reactiva-
ción económica ya anunciado por el 
actual gobierno. Lo anterior, sin 
considerar los nuevos desafíos que 
implicará la inédita elección de go-
bernadores regionales, que incluye 
una nueva estructura administrati-
va en todo el territorio. 

Muchas de esas medidas, qui-
zás, no han tenido un seguimien-
to que dé cuenta del aporte o las 
deudas que han generado en la 
ciudadanía. 

Estas y otras razones han motiva-
do a la Universidad de Concepción 
(UdeC) y gremios del sector pro-
ductivo para crear el primer Obser-
vatorio de Políticas Públicas, que 
tiene como objetivo ser un instru-
mento de fiscalización de las distin-
tas medidas emanadas desde el Eje-
cutivo y que son ejecutadas en las 
regiones de Biobío y Ñuble.  

“El control o fiscalización del 
avance de las políticas públicas es 
clave para todos los actores. Para los 
actores del mundo productivo, para 
la academia, para la ciudadanía, 
pero también para las autoridades 
y, creo, que eso es muy importante. 
Estamos muy cerca de la elección 
del gobernador o gobernadora re-
gional y para las nuevas autoridades 
electas va a ser un insumo relevan-
te contar con la apreciación que 
tienen la población sobre la imple-
mentación de determinadas políti-
cas y de las nuevas estructuras (ad-
ministrativas)”, explicó el rector de 
la UdeC, Carlos Saavedra. 

La autoridad universitaria recal-
có que como todo “observatorio tie-
ne por función ver el avance de de-
terminadas políticas, el nivel de 
cumplimiento y, por lo tanto, se 
transforma en un mecanismo de 
fiscalización explícita”.  

 
Ejemplo 

Se trata, no obstante, de un pri-
mer acercamiento entre la casa de 
estudios y los representantes de los 
sectores productivos de la Región 
del Biobío. “Uno de los instrumen-
tos que se nos destacó es el de pro-
yecciones de la universidad sobre 
Covid-19, que demuestra la riguro-
sidad con que se trabaja, la sistema-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

A pocos meses de la elección para definir a representantes de la Convención 
Constitucional y a gobernadores regionales, nace la idea de fiscalizar todas las 
medidas que se han implementado y se implementarán en este periodo.

ticidad y cómo con el tiempo se ha 
ido consolidando el trabajo de cali-
dad que se desarrolla. Entonces, la 
pregunta es cómo extrapolamos es-
tos resultados a otras áreas”, expli-
có el rector. 

Violeta  Montero, coordinadora 
del Barómetro Regional de la Uni-
versidad de Concepción, comentó 
que la casa de estudios posee un ca-
pital humano con gran experiencia, 
conocimiento y en muchas discipli-
nas. Por otro lado, existe informa-
ción que está disponible, pero que 
no necesariamente es analizada. 

“La pregunta es: ¿Con qué crite-
rio se analizan esos datos y cuál es 
la disposición de tiempo para que 
eso exista? Cuando existe la volun-
tad de destinar tiempo a la genera-
ción de datos para transmitirlos a la 
ciudadanía, en la lógica de la trans-
parencia en la información, me pa-
rece que tenemos un escenario dis-

tinto, en el cual se toma como un 
propósito el análisis de los datos y 
como propósito político la trans-
misión de los mismos, con criterios 
de transparencia, objetividad y ac-
cesibilidad, para que estén disponi-
bles y sirvan al diálogo social tan ne-
cesario que vamos a enfrentar con 
la elección de constituyentes y de 
gobernadores regionales”. 

 
Gremios 

En este primer acercamiento, Ma-
carena Cepeda, presidenta de Asi-
pes, comentó que es “importante 
ser un contrapeso positivo para las 
autoridades regionales y poder ha-
cer seguimiento de las políticas pú-
blicas que se han ido implementan-
do, porque como sector productivo 
regional somos los llamados a par-
ticipar de la reactivación, pero sin 
dejar de lado a la ciudadanía”. 

Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de Asexma Biobío, sostuvo que 
“hay dos grandes procesos que se 
van a generar en 2021, el tema cons-
tituyente y la elección del goberna-
dor o gobernadora regional. Noso-
tros creemos firmemente que es-
tos procesos no deben ser como 
otros tantos procesos que han pa-
sado por nuestro país, y en nuestra 
región. Por ello, la idea es unirnos 
para dar ciertas garantías de que las 
cosas se están haciendo como se 
dijo que se iban a hacer”.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El control o fiscalización del 
avance de las políticas 
públicas es clave para todos 
los actores”.
Carlos Saavedra, rector de la Universidad de 
Concepción.

“Como sector productivo regional 
somos llamados a participar de la 
reactivación, pero sin dejar de 
lado a la ciudadanía”.
Macarena Cepeda, presidenta de Asipes.

EN LA primera reunión estuvieron 
representantes de la Asipes,  

Asexma y de los gremios 
productivos del Biobío.
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“Es importante que te quedes en casa por quienes no pueden hacerlo. Entiendo que estamos 
en verano, pero es una responsabilidad moral. Si te cuidas tú, cuidas a tu familia y también a toda 

la ciudadanía”.

Claudio Villagra, vendedor

#MeQuedoEnCasa

camas UCI 
70 

Aumento de infectados con 
el virus continuará sobre 
los 400 por jornada 

El Equipo de Proyecciones Covid-19 de la Universidad de Con-
cepción, liderado por Guillermo Cabrera, director de la Unidad 
de Ciencia de Datos del Departamento de Ingeniería Informáti-
ca, presentó una nueva proyección del avance de la Covid-19. 

El informe no es auspicioso para la Región, pues según el mo-
delo ajustado al 28 de diciembre se proyecta que el número de con-
tagiados diario aumentará durante las próximas semanas con un 
promedio de 400.  

El documento advierte que la Región durante los últimos días 
ha reportado una baja de casos que puede deberse a consecuen-
cia del testeo durante Navidad, producto de las compras y baja 
de consultas. Esto deberá ser reevaluado la próxima semana 
para verificar si el efecto es real. 

De acuerdo a la UdeC cada infectado ha contagiado en prome-
dio a 1.18 personas. Los contagiados están en aumento alcanzan-
do el 1.3% de la población total. Se proyecta un nuevo peak por 
lo que sería adecuado que se decrete cuarentena.  

ACTUALMENTE LA REGIÓN CUENTA CON 210, DE LAS CUALES 124 ESTÁN SIENDO OCUPADOS POR PACIENTES COVID-19

Un total de 317 casos positivos 
por Covid-19 y 2.228 activos se re-
gistraron en las últimas 24 horas en 
la Región, cifras que, si bien son 
más bajas que las del peak de 442 
nuevos confirmados el 24 de di-
ciembre y a los 2.606 activos infor-
mados en Navidad, dan una señal 
de alerta para Biobío.  

Y es que no sólo a diario hay un 
alto número de infectados, sino que 
además está escaseando la disponi-
bilidad de camas críticas con sólo 
un 10% (21) de disponibilidad en las 
UCI y 12% (17) para las UTI, a pe-
sar de la reconversión realizada que 
suma un total de 210 unidades crí-
ticas (cinco en las últimas 24 horas) 
y 141 de cuidados intermedios.  

La mayoría de UCI (124) están 
siendo ocupadas por pacientes Co-
vid-19 de los cuales 94 están con 
ventilación mecánica invasiva y, 
65 con otras patologías. 

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales de la Macrozona, 
afirmó que la Región tiene una ca-
pacidad máxima -contando per-
sonal, equipos e insumos- para lle-
gar a 250 camas UCI, es decir, 40 
más de las existentes, tarea que to-
maría dos semanas que se empren-
dería si Biobío supera 400 casos 
diarios y los 2.600 activos. Sólo fal-
taría un delta 83 y 372 en cada ítem 
para emprender dicho cambio.  

Sin embargo, la autoridad recal-
có que esa reconversión sólo se hará 
en caso de emergencia, pues gene-
raría una serie de externalidades al 
sistema de salud como el cierre de 
pabellones, post y pre operados, e, 
incluso, de urgencia, para dar cabi-
da a las nuevas unidades. 

Para evitarlo hasta el momento 
se han realizado 158 traslados de 
pacientes Covid-19 a otras regio-
nes, 110 de ellos a la Metropolita-
na y 197 derivaciones interregiona-
les. Sólo este mes han realizado 49 
traslados, es decir, el 31% del total 
desde el inicio de la pandemia.  

Aseveró que, si bien se pueden 
hacer los esfuerzos de reconver-
sión de camas, bajar la cantidad de 
infectados depende del compor-
tamiento de la comunidad y del 

Camas UCI podrían llegar a 250 con 
más de 2.600 casos activos y 400 nuevos   

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

Reconversión generaría externalidades al sistema de salud como cierre de 
pabellones y, eventualmente, de unidades de emergencia. Autoridades llaman a 
cumplir medidas sanitarias para lograr bajar la cifra de infectados.

tado la nueva cepa del virus, se-
gún confirmó la subsecretaria de 
Salud, Paula Daza, que, si bien no 
es más letal, tiene mayor poder de 
contagio.  

 
Cordón sanitario  

Para disminuir la movilidad re-
girá en el Gran Concepción, la se-
remi de Gobierno, Francesca Paro-
di, dijo que se instalará un cordón 
sanitario desde hoy a las 18 horas 
y hasta las 07 horas del 1 de enero 
que tendrá como puntos de control 
la Ruta 160 en el peaje Chivilingo y 
desde el 1 de enero hasta las 05 ho-
ras del día siguiente se ubicará en 
el kilómetro 14 en San Pedro de la 
Paz - Coronel. 

La jefatura de la Defensa del Bio-
bío indicó que esta modificación se 
realizará considerando que el 30 y 
31 de diciembre son días hábiles en 
los que la comunidad de Coronel y 
Lota se desplazan entre sus hoga-
res y lugares de trabajo.  

El cordón sanitario de este fin de 
semana también considerará el cie-
rre de la ruta 158, a la altura de  Ra-
fael Norte, con barreras New Jersey.  

Se controlará además ruta Ca-
brero, Penco Lirquén en sector 
Punta de Parra, peaje Agua Amari-
lla, límite entre Chiguayante y 
Hualqui y en camino de la Madera.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DE LAS 210 camas UCI de la Región 14 están siendo ocupadas por pacientes Covid-19. 

apego a las medidas de prevención 
del virus. 

    
Piedra de tope  

La mayor problemática para con-
trolar el virus es precisamente la 
adherencia a las normas, que se re-
fleja en un total de 409 brotes, que 
involucran a 3.891 personas, de los 
que el 64% tienen origen familiar, 
22,3% laboral, 7,3% de centros de sa-
lud y 6,6% son mixtos según detalló 
la jefa de Salud Pública, Cecilia Soto.  

La seremi de Salud, Isabel Ro-
jas, destacó que la comunidad debe 
asistir a un centro de salud para to-
mar la muestra PCR al primer sín-
toma y no al tercer día de la apari-
ción de signos que se repite en un 
33% de los infectados.  

Rojas agregó que la mayor can-
tidad de casos activos la tiene Los 
Ángeles (326), seguido de Concep-
ción (304) y Talcahuano (196).  

Cabe destacar que en Santiago se 
registró ayer el primer caso detec-

tiene el Hospital Regional, 45 
Las Higueras y 39 el Víctor 
Ríos Ruiz, destacados en la 
complejización de unidades. 
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LLAMADO A LA RESPONSABILIDAD Y A NO USAR PIROTECNIA

Alcaldes anuncian más 
control preventivo 
durante actividades 
de fin de año  

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Plan de acción, junto a Carabineros, busca evitar que se 
repita lo sucedido la madrugada del 25 de diciembre, cuando 
se presenció un alto uso de fuegos artificiales no autorizados.

En un escenario donde, debido a 
la pandemia, se han cancelado la 
mayoría de los espectáculos piro-
técnicos, desde la autoridad públi-
ca se hizo un especial llamado a 
prevenir accidentes provocados por 
la compra y manipulación de ellos, 
junto con advertir sobre las conse-
cuencias que provocan en animales 
y personas con Trastornos del Es-
pectro Autista (TEA). 

 
Incautación 

A sólo tres días de la despedida 
del 2020 en las inmediaciones del 
centro comercial Vega Monumen-
tal, un procedimiento de fiscaliza-
ción de la Segunda Comisaría de 
Carabineros a locatarios, sorpren-
dió a un sujeto que se encontraba 
comerciando fuegos artificiales.  

En poder del implicado se encon-
traron 1.345 artefactos pirotécni-
cos. Por lo cual la autoridad policial 
dio cuenta al Juzgado de Policía Lo-
cal por la infracción de la Ley 19.680 
y al art. 3A de la Ley 17.798. 

El gobernador de la provincia de 
Concepción, Julio Anativia, señaló 
que sólo durante el mes de diciem-
bre se han desarrollado cinco pro-
cedimientos de esta índole, los que 
arrojan la cifra de 1.499 artefactos 
decomisados y dos detenidos.   

 
Gran Concepción 

Frente a la eventualidad que he-
chos como los ocurridos la madru-
gada de navidad se repitan, los jefes 
comunales del Gran Concepción 
hicieron llamado a la responsabili-
dad. El alcalde penquista, Álvaro 
Ortiz (DC), puntualizó sobre la la-
bor que el municipio realizará con 
Carabineros y la central de opera-
ciones municipal. 

“Mantendremos nuestros servi-
cios preventivos en puntos estraté-
gicos para evitar la venta ilegal de 
fuegos artificiales, reforzaremos la 
atención de nuestra central de ope-
raciones municipal para coordinar 
la atención de cualquier denuncia 
que recibamos por el lanzamiento 
de material pirotécnico y aumenta-
remos los patrullajes en los barrios 
de la comuna”, afirmó.  

El director de seguridad y pro-
tección civil de San Pedro de la Paz, 
Andrés León, sostuvo que “hemos 
desarrollado en horas de esta tarde 
una coordinación con Carabineros 
y la PDI con el objetivo de intensifi-
car, sobre todo en los horarios de to-
que de queda, el desarrollo de labo-
res preventivas que eviten las aglo-
meraciones públicas que no 
cuenten con los resguardos sanita-
rios correspondientes”, señaló.  

En Talcahuano, su jefe comunal, 
Henry Campos, hizo un llamado a 
la toma de consciencia en el uso in-
discriminado de fuegos artificiales 
con el fin de evitar el propago de 

chispas que propicien incendios fo-
restales, más aún en un contexto 
donde existen factores climáticos 
que los facilitan.   

“Tenemos equipos preparados 
para poder atender las emergen-
cias, pero no queremos que éstas 
ocurran, y para que no ocurran, te-
nemos que hacer un llamado enfá-
tico con las autoridades para evitar 
los incendios forestales en estas fe-
chas, considerando además las al-
tas temperaturas y los factores cli-
máticos que son preponderantes 
para la configuración de estos in-
cendios”, resaltó Campos. 

 
Recurso de protección 

Debido a los graves incidentes 
que el lanzamiento de fuegos arti-
ficiales provocó en animales y per-
sonas con Trastornos del Espectro 
Autista, durante la madrugada del 
25 de diciembre, el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas, presentó 
un Recurso de Protección, solici-
tando que la Corte de Apelaciones 
ordene a la Intendencia y la Gober-
nación que generen las coordinacio-
nes que impidan la utilización de 
fuegos artificiales, particularmente 
en la fiesta de año nuevo. 

Pablo Aros, director (S) de Aseso-
ría Jurídica del municipio chigua-
yantino, explicó que la acción se 
basa en el resguardo de tres dere-
chos fundamentales, garantizados 
en la constitución: “a la vida y a la in-
tegridad física y psicológica de las 
personas, a la igualdad ante la ley y 
a vivir en un medioambiente libre 
de contaminación”, explicó.  

 
Tipificación como delito 

Si bien la Ley N° 19.680 sanciona 
a quienes comercialicen fuegos ar-
tificiales y regula los espectáculos 
pirotécnicos masivos, disponiendo 
multas que van desde las 50 UTM 
para quienes vendan elementos de 
pirotecnia de manera irregular, el 
lanzamiento de los mismos no está 
tipificado como delito.  

Situación que pudiera cambiar 
tras promulgarse la Ley aprobada 
en el Senado, que establece como 
delito simple el mal uso de fuegos 
artificiales. De esa manera, si una 
persona activa o dispara fuegos ar-
tificiales, podría enfrentar una pena 
de presidio menor sus grados míni-
mo o medio (desde 61 días a 3 años 
y un día) y multa de 10 a 20 UTM.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Junto a Carabineros se reforzará 
la atención ante cualquier 
denuncia y aumentaremos los 
patrullajes en los barrios”.

Alvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

FRASE

“Estamos muy preocupados por 
la gran cantidad de material 
pirotécnicos en manos de la 
ciudadanía”.

Henry Campos, alcalde de Talcahuano.

“Creemos que se repetirán los 
hechos el 31 de diciembre, por 
eso pedimos que se presten las 
vigilancias debidas”.

Antonio Rivas, alcalde de Chiguayante. 

arriesgan quienes 
comercialicen fuegos 
artificiales. A la fecha se han 
fiscalizado 1499 artefactos en 
cinco operativos. 

Desde las 50 UTM
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accidentes graves se han 
generado en la vía férrea de 
San Pedro de la Paz en sólo 
dos años. 

Público del Gran Concepción 
reúne al 70% de la 
locomoción que funciona en 
siete comunas. 

El Consejo Asesor 
del Transporte 

ANTE SOLICITUD DEL CONSEJO ASESOR DEL TRANSPORTE PÚBLICO DEL GRAN CONCEPCIÓN 

La pandemia ha calado la eco-
nomía de todos los sectores, espe-
cialmente, del transporte público 
que revela pérdidas de un 50% pro-
ducto de la falta de pasajeros. 

Por ello, el Consejo Asesor del 
Transporte Público del Gran Con-
cepción, agrupación que reúne al 

Aumentan plazo para firma del 
perímetro de exclusión en la zona
Por cuatro años se han realizado negociaciones por lo que Seremi de la cartera 
llamó a la urgencia y disposición. El 34% de la flota ya firmó el documento.  

70% de las máquinas que funcio-
nan en la zona, solicitó la Seremi la 
prórroga de la vigencia del períme-
tro de exclusión, licitado por siete 
años y extensible a tres más,  

Herman Rojas Román, abogado y 
vocero del Consejo, pidió a Trans-
portes conformar una mesa para a 
futuro mejorar las condiciones del 
sistema, incorporando tecnologías 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

para una mejor calidad en la expe-
riencia de viaje y, además, perfeccio-
nar el modelo regulatorio. 

Agregó que las condiciones se de-
ben mantener hasta el término de 
la pandemia, debido a la precaria si-
tuación económica y, además, se 
mostró preocupado por el beneficio 
de rebaja en el pasaje del Adulto 
Mayor, pues a días de terminar el 
año, aún no se ha acordado el valor 
compensatorio con Transportes.  

El jefe local de la cartera, Jaime 
Aravena, aseveró que esperan cono-
cer a los integrantes del Consejo y 
a quienes representa, pues todas 
las negociaciones relacionadas con 
el perímetro de exclusión han sido 
realizadas con los presidentes de 
los gremios del transporte. 

Ante la solicitud de prórroga para 
la firma del contrato del perímetro 
de exclusión, que vence hoy, asegu-
ró que aumentarán el plazo y deta-
lló que a la fecha 11 empresas de 36, 
representantes del 34% de flota, ya 
ha firmado dicho acuerdo, es decir, 
dos de los cinco gremios del Trans-
porte Público del Gran Concepción. 

Agregó que no se han realizado 
cambios al acuerdo, desde la última 
reunión sostenida con los gremios, 
y que el foco de la gestión de su car-
tera siempre serán los usuarios por 
lo que esperan alcanzar un acuerdo 
para avanzar en las mejoras que re-
quiere el sistema, regulación que se 
negocia hace ya cuatro años y que 
requiere urgencia y disposición de 
las empresas involucradas.

Buscando promover el autocui-
dado al cruzar las vías férreas, el 
municipio sampedrino y Fesur rea-
lizaron un simulacro de accidente 
por atropello de Biotrén en el sec-
tor Lomas Coloradas.   

El alcalde de San Pedro de la Paz, 
Audito Retamal, dijo que en dos 
años se han generado nueve acci-
dentes graves, dos de ellos con con-
secuencias fatales. Por lo que des-
de enero contarán en sus filas con 

Realizan simulacro de accidente en vía férrea
desplazarnos por la ciudad”. 

 Pedro Baeza, gerente de opera-
ciones de Fesur, dijo que se reforza-
rá el llamado al autocuidado y la 
responsabilidad que implica cruzar 
la vía férrea.  

Carabineros recalcó que los acci-
dentes, en general, son provocados 
por el descuido de la comunidad   e 
hicieron un llamado, especialmen-
te, en fiestas de fin año a maximizar 
las medidas de prevención.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

un experto que ayude a resolver los 
principales “nudos que tenemos al 

Niña con problema 
cardíaco requiere 
$300 millones para 
un marcapaso

FOTO: CEDIDA

Un Suspiro para Victoria es el 
nombre de la campaña que se 
está realizando para apoyar a 
una niña de nueve años que tie-
ne un grave problema cardíaco 
y requiere de un marcapasos 
diafragmático  que cuesta $300 
millones.  

Victoria Farías, internada 
hace un año en Clínica Los An-
des de Concepción, conectada 
a ventilador mecánico, quedó 
con tetraplejia y dificultades 
respiratorias tras un accidente 
automovilístico que sufrió el 25 
de diciembre del 2019 cuando 
junto a su familia se dirigían a 
Valparaíso. 

 Sus padres no pueden cos-
tear el marcapasos, por ello, a 
través de redes sociales y del si-
tio www.suspiroparavictoria.cl 
se busca alcanzar la cifra.  

“Estamos muy agradecidos 
de toda la gente que se ha suma-
do a la campaña, pero estamos 
muy angustiados, ya que aún 
no logramos ni siquiera llegar a 
la mitad (...). Esto es una carre-
ra contra el tiempo, porque la 
musculatura respiratoria de 
Victoria se va atrofiando”, seña-
ló Carlos Farías, papá de la niña.   

La familia hizo un llamado a 
la comunidad a apoyar a la me-
nor que sigue luchando.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS EMPRESARIOS del 
transporte advierten que no 

pueden invertir, pues han 
tenido más de 50% en 

pérdidas durante la pandemia.

AUTORIDADES REFORZARON el llamado al autocuidado y 
responsabilidad al cruzar la vía férrea.
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“Porque es el momento de ser lo más solidarios posibles con nuestras familias, amigos, cole-
gas y desconocidos, yo me quedo en casa. Me cuido yo y nos cuidamos todos”.

Constanza Bizama, consultora en gestión de riesgos y estrategia.

#MeQuedoEnCasa

La retirada definitiva de Boca-
mina I para este 31 de diciembre 
y la de Bocamina II programada 
para el 2022 se convirtieron en 
los anuncios más importantes 
para la comuna de Coronel en 
materia medioambiental en las 
últimas décadas. 

Al menos así lo interpretó el al-
calde Boris Chamorro, tras una 
reunión sostenida con el inten-
dente Patricio Kuhn, quien tam-
bién recibió una carta por parte 
de los dirigentes vecinales, res-
paldados por  el diputado Gas-
tón Saavedra (PS). 

En este proceso, precisamente 
el parlamentario emplazó hace 
unas semanas a que el gobierno se 
pronunciara sobre la correcta 
desconexión y los trasfondos.  

Todo ello finalizó con la peti-
ción formal de este martes a la 
máxima autoridad regional, de 
que tome el rol de garante en el 
proceso que se lleva a cabo en 
Coronel. 

 
Monitoreo 

Enel ya se ha pronunciado y ha 
dicho que todo se llevará a cabo 
de acuerdo al cronograma. Y así 
lo ha resaltado el seremi de Ener-
gía Biobío, Mauricio Henríquez, 
quien también está atento a lo 
que sucederá con el reemplazo 

- No hay nada concreto. Hay 
varios estudios, hay varias pro-
puestas, que van desde  un mall, 
hasta una planta de hidrógeno 
(verde), pasando por una univer-
sidad o centro de capacitación. Es 
por ello que la compañía decidió 
hacer este levantamiento. De he-
cho, personalmente participé de 
este y es muy probable que des-
pués se salga a licitar dentro del 
levantamiento que se haga. 

-¿Eso debe tener el visto bue-
no de ustedes? 

- En estricto rigor, del Servicio 
de Evaluación Ambiental. 

- Son bastante disímiles las 
propuestas. 

- Absolutamente, y entre ellos 
está un puerto seco o  algo relacio-
nado para la pesca. En Italia Enel 
cerró una planta similar y con-
vocó a una licitación pública, de-
tallando características. Espera-
mos que sea algo similar (...) y 
ellos son libres de hacer lo que 
quieran, siempre y cuando cum-
plan con la normativa. Las perso-
nas de Coronel quieren hoy más 
un mall o una universidad, por 
ahí he escuchado que se han 
orientado. Pero nosotros pode-
mos proponer, pero va a ser el sis-
tema legal quien determine lo que 
va a ocurrir.

FOTO: ENEL

SEGÚN EL SEREMI DE ENERGÍA BIOBÍO

Mall, universidad o una 
planta de hidrógeno 
verde son las ideas  
que suenan para 
reemplazar  Bocamina
Mauricio Henríquez, como autoridad de gobierno, monitorea 
de cerca la retirada de las plantas, especialmente de la I que cierra 
el 31.  Espera que el reemplazo sea pensando en la comunidad.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Bocamina I en el más corto plazo 
e igualmente la II. 
-¿Hay luces respecto al reempla-
zo de estas instalaciones? 

- Es una muy buena pregunta. Hay 
varios proyectos. La compañía ya ini-
ció un diligence y asesoría con una 

consultora. Se les está consultando a 
buena parte de la comunidad, a los 
actores locales, respecto de qué se es-
pera con esta infraestructura. Hay 
una diversidad de proyectos bien 
grande. Nosotros hemos pedido, pero 
es decisión de la Compañía y no del 

Ministerio, pero apegándose al mar-
co legal, que sea un proyecto susten-
table y sostenido. Ya está, por ejem-
plo, descartado que sea algo relacio-
nado con gas. 

-  Y algo relacionado con Ener-
gías Renovables? 
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Emprendedor innova en impresión 3D 
con numismática para coleccionistas 

JONATHAN SÁNCHEZ, FUNDADOR DE MAJAGA EXPLICA CÓMO SURGE LA IDEA Y LA POTENCIALIDAD DEL NEGOCIO.

La innovación una vez más es la 
protagonista de un nuevo empren-
dimiento que se vislumbra como 
un buen negocio. Se trata de la im-
presión 3D de numismática para 
coleccionistas. 

La apuesta por este nicho la hace 
Jonathan Sánchez, un emprende-
dor penquista que podría conside-
rarse serial, ya que sus inicios fueron 
con Majaga, confeccionando  imple-
mentos para el transporte saludable 
de cargas por parte de trabajadores. 

Posteriormente, tras el estallido social 
y la pandemia, fue parte de los empren-
dedores que se reunieron para donar 
protectores faciales impresos en 3D. 

Sánchez entrega detalles de su 
nueva posibilidad de negocio, esta 
vez, apostando por la impresión 

FOTOS: GENTILEZA MAJAGA

La idea es fabricar monedas antiguas y de otros países en diversos formatos junto con dar mayor acceso 
a los amantes de esta actividad. Los valores promedio varían de acuerdo a las características propias de 
la pieza que pidan y el tamaño, pero en general el precio es de 15.000 por cada producto.

de monedas. 
-¿Cómo surge la idea de impre-

sión numismática en 3D? 
- La idea nace a partir de hacer lo 

que me gusta y uno de mis tantos 
hobbies es la Numismática, colec-
cionar monedas antiguas y de otros 
países, pero hay monedas que son 
difíciles de conseguir ya sea porque 
hay pocas o por su elevado costo. 
Entonces decidí fabricarlas en 3D 
donde además puedes darle el ta-
maño que desees y así poder apre-
ciarlas más y que otros puedan te-
ner acceso a ellas. 

-¿Qué valores pueden alcan-
zar entre coleccionistas? 

- Todo varía de acuerdo a la mone-
da que pidan y el tamaño, pero hay 
un promedio de 15.000 por moneda. 

-¿Se podrían imprimir estam-
pillas en 3D? 

- Tu imaginación es el límite, y 
claro que se pueden estampillas, si 
bien son sin relieve, imagina las pri-
meras estampillas con relieve y que 
puedas tocar su diseño, eso me hizo 
recordar que incluso diseñe unos 
llaveros con lenguaje braille en 3D. 

-¿Qué otras oportunidades 
ofrecen la impresión 3D? 

-  Todo va en ver la oportunidad 
y el a quien podría gustarle, por 
ejemplo, me ha tocado fabricar des-
de focos antiguos de auto a instru-
mentos musicales. Pero siento que 
un buen nicho para la impresión 
3D son los regalos corporativos per-
sonalizados, repuestos de letras 
para vehículos, maceteros, juguetes, 
números para puertas, accesorios 
para trabajadores de la construc-
ción, etc. Otra de las oportunidades 
que las empresas deben aprovechar 

es el poder prototipar a bajo costo 
es una buena oportunidad para 
ahorrar costos en ese sentido. 

- ¿Podría ser un buen negocio 
para 2021? 

- Absolutamente, hay páginas 
como https://www.thingiver-
se.com/ donde puedes encontrar 
modelos listos para imprimir y po-
der realizar un emprendimiento, 
estoy seguro que pronto veremos 
empresas donde mandas tu dibujo 
y lo recibirás impreso en 3D o re-
puestos, siento que es una herra-
mienta que pronto será normal te-
nerla en casa. Actualmente en 
@creamos3d.cl pueden encontrar 
algunas de nuestras creaciones y si 
tienen dudas son bienvenidos.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SÁNCHEZ EXHIBE una de las monedas que ha 
fabricado a través de la impresión en 3D al cual 
apuesta como nuevo nicho de negocios. 
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PARA DIFUNDIR RESTAURANTES Y FOOD TRUCKS DE LA ZONA

Los emprendedores de la emble-
mática Caleta Lenga, como mu-
chos, enfrentan uno de los años más 
difíciles. 

Ante la imposibilidad de atender 
dentro de los locales, se las inge-
niaron y se adaptaron implemen-
tando food trucks en la costanera. 

Así daba cuenta a Diario Con-
cepción hace unos meses Ariel Soto, 
encargado del famoso “Mono 3”. 

 Y  hace unos días Corfo Biobío co-
municó que se dispuso a toda la co-
munidad el sitio www.ferialenga.cl, 
con el objetivo visibilizar y poten-
ciar a los diversos locales  y camio-
nes de comida de la zona. 

Se trata de un importante proyec-
to financiado por esta entidad de 
gobierno (dirigida por Macarena 
Vera) y ejecutado por la UDLA para  
generar instancias de difusión, con-
tribuyendo igualmente  a la compe-
titividad de los actores que confor-
man el ecosistema de caleta Lenga”,  
para consolidarlo como un polo tu-
rístico y gastronómico. 

Así entonces, los comensales en-
contrarán en el sitio las diferentes 
Pymes gastronómicas.  

Estamos hablando de  La Gavio-
ta, Rincón de Juanito, Doña María, 
Don Beto, Terralenga, La Mujer 
del Mar,  El Mono, El Mono 2 y  el 
Mono 3. 

Igualmente, del Viejo Lobo de 
Mar,  El Pato, Almacén Puerto Ve-
lero, Miramar, La Barca, La Torca-
cita, Marbella, Puerto Velero y 
Gracilaria. 

“Tenemos empanadas de maris-

Emblemática Caleta Lenga ahora 
tiene su propia “feria virtual”
La pandemia les ha golpeado fuerte, pero los emprendedores siguen luchando 
para mantenerse de pie pese a la crisis económica y sanitaria.

cos, carapachos, machas “, enume-
ró la señora Gloria Cruz del afama-
do Miramar. 

Mientras que, desde el Rincón de 
Juanito, Gladys Cruz, resaltó la gran 
variedad de platos como “marisca-
les calientes, pailas marinas, em-
panadas”, entre otros. 

El director de la Escuela de Nego-
cios de la UDLA, Ismael Romero, 

FOTO: FERIALENGA.CL

destacó en el portal que “la idea es 
que la gente perciba lo especial que 
es Lenga”, junto con su bello entor-
no e interesante historia que, en cir-
cunstancias normales, sin pande-
mia, es muy concurrida por turistas 
de todo el país y el extranjero.

De acuerdo con el último informe 
Global Advisor Predicciones 2021 
de diciembre de 2020 emitido por 
Ipsos, un 64% de los chilenos esti-
ma improbable la recuperación 
económica completa en 2021. 

El estudio tendría como base en-
trevistas online a 15.700 personas 
en 31 países (Chile incluido) entre 
el 23 de octubre y el 6 de noviembre 

Ipsos: 64% de los chilenos estima improbable 
la recuperación económica completa en 2021

Algunos promedios globales 
muestran que para un 66% es pro-
bable que la desigualdad de ingre-
sos en el país aumente; un 57% que 
gastará más dinero comprando 
productos en línea que en tiendas 
y un 40% ve como probable que las 
mujeres recibirán el mismo pago 
que los hombres por el mismo tra-
bajo. (EMC.)

del 2020 y abarcan temas como: 
expectativas en relación a la Covid 
para el 2021 (Posible vacuna, utili-
zación de mascarillas, posibilidad 
de nueva pandemia, entre otras); 
expectativas económicas (Posible 
aumento de desigualdad, E-com-
merce, posibles derrumbes bursá-
tiles, entre otras); amenazas globa-
les y perspectivas para el 2021. 

Un 90% reconoce 
que usa su teléfono 
para postular a las 
ofertas de empleo

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

De acuerdo con un estudio de 
Randstad, un 90% reconoce que 
usa su teléfono para postular a 
las ofertas de empleo. 

Adicionalmente, un 93% con-
sidera que los dispositivos mó-
viles desempeñan un papel fun-
damental al momento de en-
contrar trabajo. 

Del mismo modo, el estudio 
indicaría que un 86% afirma 
confiar plenamente en un pro-
ceso totalmente remoto. 

También refiere que un 55% 
ha tenido entrevistas virtuales 
durante la pandemia, cuyos 
principales beneficios percibi-
dos son: tener la posibilidad de 
participar en procesos de selec-
ción a pesar de estar en medio 
de una emergencia sanitaria, 
otro 74% valora positivamente 
la flexibilidad que entregan y 
un 63% aprecia el ahorro de 
tiempo y un  61% los costos de 
traslado que implicaría. 

En cuanto a las desventajas 
mencionadas se encuentran la 
pérdida de contacto personal y 
el riesgo de que Internet tenga 
intermitencias, ambas opcio-
nes con 56%. 

Finalmente, un 96% sostiene 
que haría recorridos virtuales 
para conocer más sobre una 
empresa a la que postuló. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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La agrupación, formada bajo el alero de la Vicerrectoría de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con el Medio, baja el telón de la temporada con las 
piezas  “Preludio 2”, de Alfonso Leng; una suite de música folclórica y “The story of 
Mumble”, de la película Happy Feet.

“Aunque ya comenzó la campaña de vacunación, es fundamental no bajar la guardia y mante-
ner las medidas sanitarias de resguardo. Estamos todavía lejos de que esto termine, y aunque 

suena difícil, quedarse en casa es lo más efectivo para que el virus no se siga propagando”.

Esteban Quilodrán, relacionador público

#MeQuedoEnCasa

El profesor del Depto. de 
Música UdeC, Alejandro 
Gallegos, es quien ha 
oficiado de coordinador de la 
orquesta desde sus inicios.

Figura clave en  
su coordinación

Serán más de 90 las compañías 
y colectivos, de todas las discipli-
nas de las artes escénicas, que po-
drán circular el 2021 por las 16 re-
giones del país gracias al Programa 
de Artes Escénicas Itinerantes del 
Ministerio de las Culturas. 

En lo puntual, en nuestra Re-
gión fue seleccionada la propues-
ta denominada “Trenzando esce-
nas del Biobío”, postulado por el 
Centro Cultural Calaucalis, con 
una oferta que incluye teatro, dan-
za, circo y narración oral, reunien-
do a destacadas compañías y ar-
tistas locales. La iniciativa con-

Compañías realizarán itinerancia virtual en el 
marco de “Trenzando escenas del Biobío”

nivel nacional e internacional”.  
El proyecto incluye un vínculo 

con espacios culturales munici-
pales en Los Ángeles, Chiguayan-
te y Arauco. También hay pro-
gramación en el Pabellón 83 de 
Lota, Teatro Biobío, Teatro UdeC 
y con tres espacios autogestiona-
dos como la Casa Taller de Chi-
guayante, Bandera Negra de Con-
cepción y Teatro Oráculo.

FOTO: CEDIDA MINISTERIO DE LAS CULTURAS

templa 10 funciones digitales y 
tres presenciales, apoyadas direc-
tamente por espacios culturales 
ubicados en distintas comunas. 

Andrea Briano, coordinadora 
general de la propuesta, precisó 
que la cartelera parte a mediados 
de enero próximo. “Considera-
mos hitos de mediación artística 
y comunicacionales para lanzar 
definitivamente la programa-

ción, en su mayoría virtual, de 
las siete compañías que son par-
te del proyecto. Se incluye tam-
bién un espacio para que la ciu-
dadanía pueda conocer los pro-
cesos creativos de cada elenco. 
La idea es aprovechar las herra-
mientas digitales para alcanzar 
públicos nuevos, los que no se 
logran convocar presencialmen-
te, y así aumentar la audiencia a 

HOY A LAS 20.00 HORAS A TRAVÉS DE LAS PLATAFORMAS VIRTUALES DE CORCUDEC

La Orquesta de Estudiantes de 
la UdeC, conjunto que nace bajo 
el alero de la Vicerrectoría de Re-
laciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio, cierra hoy a 
las 20.00 horas su año con una 
presentación virtual que incluirá 
diversas piezas. 

La agrupación nació con el ob-
jetivo de acercar a los jóvenes al 
trabajo realizado por la Orquesta 
Sinfónica UdeC, a través de con-
ciertos y masterclass, las cuales se 
desarrollaron en formato online, 
con la ayuda de miembros de las 
distintas familias de instrumen-
tos. “Contamos con el apoyo de los 
y las músicos de la Sinfónica 
UdeC, quienes concretaron tres 
masterclass con los estudiantes, 
durante este año. Si bien tenía-
mos programados conciertos pre-
senciales, por la contingencia sa-
nitaria se debieron suspender. No 
obstante, los jóvenes continua-
ron con su trabajo y ensayos, lo-
grando crear esta interesante pre-
sentación de fin de año”, expresó 
Claudia Muñoz, vicerrectora de 
la Vicerrectoría de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el 
Medio UdeC. 

Es así como la agrupación doc-
ta estudiantil baja el telón del 2020 
con un repertorio que contempla 
las piezas “Preludio 2”, de Alfonso 
Leng; una suite de música folcló-
rica y “The story of Mumble”, de la 
película Happy Feet con arreglo de 

FOTO: CORCUDEC

UdeC se basa en los directores 
que ha tenido, pues todos son 
miembros de la Orquesta”, agregó 
Inzunza. 

En cuanto al trabajo de este año, 
el violinista explicó que ha sido 
un gran desafío centrado en la 
constante motivación. Por lo que 
este concierto de cierre es de suma 
importancia. “Es para nosotros al-
tamente positivo y motivador el 
que se nos haya considerado para 
participar en este concierto, que 
tiene el respaldo de la Corcudec. 
Es un premio a la entrega y com-
promiso, principalmente de nues-
tros alumnos y alumnas”, dijo.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Orquesta de Estudiantes UdeC realiza 
misceláneo concierto para cerrar el año

Jack Bullock. 
La Orquesta de Estudiantes 

UdeC inició su camino el año 2005, 
reuniendo a alumnos de todas las 
facultades de la casa de estudios.  

“Un grupo de estudiantes de la 
Facultad de Ingeniería dio los pri-
meros pasos, buscando dar conti-
nuidad a la actividad desarrollada 
como miembros de las Orquestas 

Infantiles y Juveniles de la Región, 
conformando un cuarteto de cuer-
das”, comentó Jorge Inzunza, vio-
linista y profesor a cargo de la di-
rección del conjunto clásico. 

Un año después recibieron 
alumnos de otras carreras, pre-
sentando el proyecto en conjun-
to con el Departamento de Músi-
ca. “La relación con la Sinfónica 
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LA AGRUPACIÓN 
UNIVERSITARIA  desarrolló el 
trabajo de la temporada 2020 de 
manera virtual desde sus 
respectivos hogares.

La programación del proyecto 
regional comenzará a ser 
desplegada en formato virtual 
durante enero.
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“Sabemos que esta pandemia es algo terrible y que está afectando al mundo entero. Por eso, 
es importante estar seguros y quedarse en casa”. 

Adriana Escobar, remera salvadoreña

#MeQuedoEnCasa

DEPORTES CONCEPCIÓN VENCIÓ 2-1 A COLCHAGUA EN EL ESTER ROA

Dicen los hinchas de Deportes 
Concepción que si no se sufre, no 
vale. Y ayer, otra vez hubo muchos 
nervios, pero también tranquilidad. 
Sí, porque el elenco que dirige Chris-
tian Muñoz juega mucho mejor que 
hace algunas fechas, se impuso por 
2-1 a Colchagua en el Ester Roa y 
termina el 2020 fuera de todo peli-
gro en Segunda División. 

El marcador refleja lo estrecho y pa-
rejo que fue el encuentro. El entrena-
dor morado se la jugó repitiendo el 
once que terminó jugando contra Co-
lina, lo que tiene su lado bueno y su 
lado malo: se suma mucho fútbol y va-
riantes en ofensiva, pero se dejan espa-
cios en el fondo, que un rival de nom-
bres de buen pie y veloces como los tie-
ne Colchagua los sabe aprovechar.  

De hecho, la visita pudo abrir la 
cuenta ya a los 5’, cuando Pinto no 
definió bien ante Contreras. Pero a 
los 11’, la apuesta ofensiva del “León” 
mostró lo que puede dar: gran des-
borde de Lagos, se juntó con Vargas 
quien habilitó de gran forma a Ga-
zale que definió con zurdazo rasan-
te para poner en ventaja la local.  

Forttes complicaba con su veloci-
dad por la banda derecha, y a los 23’ 
Sáez saca casi de la línea un peligro-
so centro. Tras el córner de esa ju-
gada, Octavio Pozo lo empató con 
un excelente remate de zurda des-
de la entrada del área. Justo, por lo 
visto hasta ese minuto.  

Luego, el dominio fue repartido, 
en un trámite bastante intenso. A 
los 25’ un remate mordido de Ramí-
rez no alcanzó a ser impactado por 
Vargas cerca del área chica, y a los 
30’ un disparo de Llanos fue bien 
atrapado por Contreras.  

Antes del descanso, Ramírez -no 
gravitó como ante Colina- desvió 
tras una gran jugada colectiva don-
de participaron Gabriel Vargas, Gai-
tán y Gazale. 

 
Gol y a aguantar 

En el reinicio, Gazale pudo mar-
car de cabeza, tras gran centro de 
Lagos, pero su remate salió algo rec-
to y fue atrapado por Gálvez. Des-
pués, no pasaba mucho, ambos 
equipos lucían un tanto agotados y 
daba la impresión que quien hacía 
el gol se quedaba con la victoria.  

En ese panorama, a los 66’ un em-
pujón de López sobre el “Arcángel” 
fue cobrado por el juez Oses. Se paró 
frente al balón Alex Díaz, y no falló 
desde los 12 pasos para poner la 
ventaja morada.  

Arrué metió a los experimenta-
dos Vidangossy y Pizarro buscando 
más profundidad, cambios que 

Suma fútbol, 
confianza y tres 
nuevos puntos

también dejaron más desprotegi-
da su última línea. Eso se notó casi 
de inmediato, pues a los 74’ Gazale 
quedó solo tras pase de Manríquez 
desde el fondo, pero su remate le dio 
en el pecho a Gálvez, cuando Díaz 
la pedía libre en el segundo palo. 

A los 79, vino una jugada que 
pudo cambiar el resultado: Cortés 
cabeceó y Contreras, en una sober-
bia tapada, sacó el balón al córner. 
Así como en otros duelos el “1” mo-
rado no mostró un buen nivel, ayer 
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Los morados, mostrando pasajes de buen juego y mucha 
actitud, lograron su segundo triunfo en línea y no sólo 
salieron de la zona de descenso: treparon al octavo lugar. 

fue prenda de garantía, incluso ju-
gando de líbero por momentos.  

Pudo anotar el tercero Cristóbal 
Vargas, tras gran pase de González, 
pero su disparo lo tapó Gálvez. El 
“León” pudo aguantar la presión y se 
quedó con los puntos. Por primera 
vez en el torneo, gana dos encuentros 
en línea, llegó a 17 puntos y quedó oc-
tavo. Mejor cierre de año, imposible. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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GABRIEL VARGAS 
nuevamente derrochó ganas 
y liderazgo. Salió extenuado 
a poco del final. 

GOLES

2

S. Contreras 
M. Lagos 
M. Manríquez 
J. Rojas 
R. Sáez 
C. Gaitán 
C. Vargas 
S. Arriagada 
F. Ramírez 
D. Gazale 
G. Vargas

COLCHAGUA

FORMACIONES

Christian Muñoz

DT

(55’) A. Díaz por  
F. Ramírez  
(55’) B. Fuentes por  
C. Gaitán 
(82’) D. González por 
G. Vargas 
(86’) P. Sanhueza por 
R. Sáez 

Ramírez, Gaitán

D. CONCEPCIÓN

1

V. Gálvez 
D. Espinoza 
C. Díaz  
L. Araya  
J. López 
O. Pozo 
J. Llanos 
N. Carvajal 
J. Castro 
N. Forttes 
M. Pinto

Francisco Arrué

DT

(46’) G. Cortés por  
J. Llanos 
(73’) M. Vidangossy 
por D. Espinoza 
(73’) F. Pizarro por  
J. Castro 
(87’) J. Jeraldino por  
N. Forttes

Pinto, López, Díaz

11’ Gazale  
68’ Díaz de penal

23’ Pozo

Estadio Ester Roa 
Árbitro: Jorge Oses

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo Díaz

TARJETAS ROJAS
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EDUARDO ACEVEDO, EXENTRENADOR DE LA UDEC

Nuevamente, el análisis futbolís-
tico de un encuentro de la UdeC 
quedó en segundo plano. Y es que 
apenas finalizó el duelo del lunes 
ante Everton, Eduardo Acevedo dijo 
que no seguiría al mando del Cam-
panil. Aseguró que su razón es por 
algo que viene comentando hace 
varias semanas: la diferencia entre 
la programación de su equipo, que 
no ha suspendido ningún partido, 
con otros elencos de Primera, que 
sí han parado debido a temas rela-
cionados al coronavirus.  

“Esta decisión la empecé a tomar 
después del partido con Iquique 
(derrota 0-4). Habíamos ido antes a 
Cobresal, a jugar a las 10.30 horas, 
con 40 grados de calor en el segun-
do tiempo, y a la semana volvimos 
al norte con Iquique. Fuimos de los 
pocos equipos que ha disputado 
cinco encuentros en 18 días, con 
dos viajes largos, y la gota que me re-
balsó el vaso fue conocer la progra-
mación que tenemos para las fe-
chas siguientes”, aseguró Acevedo. 

Sobre su salida, añadió que “de-
claré tras los duelos con Iquique y La 
Serena sobre esto, y no tuvo ningu-
na repercusión, no le llegó a nadie. 
Ahí me empecé a sentir impotente. 
No tengo un plantel largo. Dicen 
que vamos a parar el 15 de enero, 
pero cuando la tabla esté muy dis-
tinta, con muchas diferencias. Repi-
to, tengo un plantel corto y cuesta 
muchísimo. Hablé con la directiva 
sobre lo que pensaba, y cuando vi la 
programación nueva confirmé que 
hay mucha injusticia e inequidad 
deportiva. Cuando siento que ten-
go las armas... A los jugadores no les 
puedo exigir más, y le agradezco 
del alma su esfuerzo”. 

 
Ofertas y Covid 

En los últimos días, Acevedo 
“sonó” en su país como opción 
para Nacional, pero descartó de 
plano que su salida haya sido por 
ese motivo. 

“No sólo fue en Nacional, tam-
bién en Peñarol. Si fuera a arreglar 
con alguno, tendría que irme aho-
ra, y me iré de Concepción el 22 de 
enero. Quiero que mi hija conozca 
la ciudad, y vea cómo vivimos la 
pandemia con mi señora. Me que-
daré hasta esa fecha, para quitarle 
las dudas a todos”, afirmó.  

El entrenador también remarcó 
que “pudimos recurrir a muchas 

“No puedo seguir aceptando la 
injusticia e inequidad deportiva”

Tras el 0-0 con Everton, el uruguayo hizo pública su renuncia, la cual aseguró que 
había presentado hace días. Dijo estar cansado de la falta de paridad en la 
programación y que no se va por alguna oferta de su país natal. 

FOTO: LUKAS JARA M.

cosas. Tuvimos un funcionario con 
Covid y podríamos haber dicho que 
hubo contacto estrecho, relación 
directa. Se suspendían los partidos 
y jugábamos después del 15 de ene-
ro, pero no lo hicimos. Creo en la ho-
nestidad, y me siento identificado 
con los valores del club y de la Uni-
versidad. Tenemos que ser ejemplo 
para todos los estudiantes. No vi 
equidad deportiva, y creo que no 
podía seguir peleando”.  

 
¿Quién viene? 

La directiva se reunió apenas ter-
minó el encuentro con Everton para 
ver opciones del sucesor de Aceve-
do. Hasta el cierre de esta edición no 

había un nombre definido, pero uno 
que corría con ventaja era Víctor Ri-
vero, quien cumplió buenas campa-
ñas con San Luis y La Calera.   

El nuevo técnico no tendrá mu-
cho tiempo de trabajo, pues el Cam-
panil visitará a la Universidad de 
Chile, en duelo clave por la perma-
nencia, este domingo a las 19.15 ho-
ras en el Estadio Nacional. 

Luego, tendrá otros dos duros de-
safíos: recibirá a Palestino en el Es-
ter Roa, el jueves 7 de enero a las 17 
horas, y visitará a La Calera, el do-
mingo 10 de enero a las 21 horas. 

ACEVEDO AGRADECIÓ 
a los hinchas y dirigentes, y 
que más allá de irse sólo se 
lleva buenos recuerdos de 
su paso por el Campanil. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los números de 
Eduardo Acevedo  
en la UdeC

Partidos dirigidos: 26 
Triunfos: 7 
Empates: 10 
Derrotas: 9 
Goles a favor: 30 
Goles en contra: 37 
Diferencia: -7 
 

*Mejor racha: 7 fechas  
  sin perder (jornadas 13  
  a la 19) 
*Peor racha: 9 fechas  
  sin ganar (jornadas 1 a 9)
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FINAL DE LOS JDE

Después de varias fechas disputa-
das se puso término a la compe-
tencia de ajedrez de los Juegos De-
portivos Escolares (JDE), evento or-
ganizado con éxito por el IND 
regional. Una importante partici-
pación de jóvenes talentos pertene-
cientes a todas las provincias de la 
Región tuvo el certamen, que logró 
trascender a la pandemia y desarro-
llarse con normalidad, pese a to-
das las restricciones sanitarias.  

Los mejores exponentes del de-
porte ciencia a nivel escolar se die-
ron cita, encabezados por los her-
manos Pía y Tomás Mundaca de 
Concepción; Matías Estrada, de 
Los Ángeles; Valentina Toloza de 
Los Álamos; Cristóbal Guilloux, de 
Nacimiento, a quienes se sumaron  
Ernesto Parra y Valentina Gonzá-
lez de Talcahuano junto a los her-
manos Gamonal, figuras de San 
Pedro de la Paz. 

La competencia tuvo la particu-
laridad de hacerse completamen-
te en modalidad online, y auspicia-
da  íntegramente como parte de las 
competiciones de los JDE que fue-
ron adaptadas a la situación de 
pandemia. 

Con años de experiencia en pla-
taformas digitales online, el torneo  
fue asesorado por el árbitro Fide de 
Los Ángeles, Cristián Estrada. Se 
jugó bajo plataforma lichess arena 
cuyos instructivos y mensajes por 
WhatsApp fueron pilares para su 
realización, con una premiación 
que fue digital online mediante vi-
deo, pero cuyos estímulos fueron 
entregados a domicilio. 

 
El futuro del ajedrez 

Como una nueva forma de ver el 
deporte ciencia catalogó el profesor 
y árbitro de ajedrez, Daniel Gonzá-
lez, el formato online que trajo gran-
des réditos para la disciplina en esta 
temporada de coronavirus. 

“Hay que dar gracias al IND regio-
nal que siempre estuvo dispuesto a 
escuchar esta propuesta competiti-
va y luego a embarcarse en algo to-
talmente inédito en el país. Fue la pri-
mera Región en decir vamos a esta 
modalidad, experiencia que se fue 
replicado en todo el país para culmi-
nar con el Nacional”, manifestó. 

A juicio de González, de esta ma-
nera se marcó un precedente de 
cara a una nueva temporada que 
permite ilusionarse con desafíos 
mayores. “Es algo que puede que-
dar de modo permanente y en lo 
esencial permitir que, pese a las cir-
cunstancias, el deporte no muera 
y que los niños puedan seguir mo-
tivados, siendo beneficiados por 
la práctica de esta actividad. Que-
da claro que la digitalización está 
abarcando todas las áreas del de-
porte”, sentenció. 

Entre los ganadores destacaron 

Tableros escolares tuvieron 
su despedida de campeones
Una temporada de aprendizaje y éxito tuvo la disciplina en el 
certamen que, liderado por el IND, tuvo un atractivo torneo 
en la Región, en un formato online que llegó para quedarse. 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Noa Miranda y Alberto Cerda (Sub 
10), Amanda Cerda y Tomás Mun-
daca (Sub 12), Valentina González 
y Elías Cáceres (Sub 14), y Valenti-
na Toloza junto a Ernesto Parra 
(Sub 18). 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SUB 10 DAMAS tuvo a Noa Miranda (Colegio Fraternidad) como ganadora. SUB 10 VARONES y la victoria de Alberto Cerda  (Saint John’s).

SUB 12 DAMAS coronó a Amanda Cerna (Saint John’s School). SUB 12 VARONES vio el triunfo de Tomás Mundaca (Kingston College).

SUB 14 DAMAS cerró con el título de Valentina González (Cóndores). SUB 14 VARONES con su campeón Elías Cáceres (Bicentenario Coronel). 

SUB 18 DAMAS fue liderado por Valentina Toloza (Cóndores). SUB 18 VARONES y su monarca Ernesto Parra (Liceo A. Pedro Espina).
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11/23 9/24
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

9/27
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

11/30
TALCA

10/22
ANGOL

8/20
TEMUCO

10/20
P. MONTT

11/23
JUEVES

11/25
VIERNES

12/23
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Rogelio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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